

寄りのない労働者をも、そういうふうな扱いを受けて療養所に放り込まれていたのでござりますから、一年間に二三百人近く患者を輸送いたしましても、その中へとどまり得るものは僅かに三分の一にも達しなかつたのでござります。そういうふうなことを繰返しながら、幾らしていてもこれは実績の上のものではなく、又人情的に考えまして、そうしたことができるものでもございませんので、それを役人である私たちは、いわゆる警官たちから取戻す方法を考えおりまして、そうして漸く終戦後あいとうな段階になりまして、役人、而も女の役人が出てその仕事を処理して行くようになつたのでございますが、果して女である私の手で十分な働きができたかどうかということはいつも疑問でございました。大過なく来られた、大きな悪いこともせず、又無慈悲なこともしないで來たというだけのことであつて、その間にたくさんある不行届な行為もございました。それで因習のために私の目の前で自殺をした人たち、或いは療養所に行くことを非常に苦んで自殺をした人たちも十人に及んでおります。又は私の目の前にいて、その結婚していく主人の弟がらいになつたという件において、目の前で結婚の破約をされたような場合もございました。それに対しては私が秘密を漏洩したのでもなく、不用意にらいというものが何であつたか、知らずしてその弟がえらいことだ、どこか病院に行くがなければならない、どの病院に行かなければならぬときだ、その嫂である姫さんが遅早く

らいであるということを知つて、そして弟の入院よりも早く破談にして帰ってしまったというような事例も目の前で見て参りました。その償いのために嫁さんを探してやらなければ、どうにも良心の治まりようのないといふよくなな場面にも会つて参りました。とにかくは考えて見れば一番氣の毒な仕事でございまして、そしてその間にどう患者たちは、自分たちは法律で以てこうしていつも縛られている。らいにかれば、いつも警官が一年に二度か、三度入院せよ、入院せよと、病状の如何にかかわらず来るものであるといふ信念や、それから自分が病気であるためによくなつて帰ることができないといふように、非常に曾やかされた生活をしているのでございますが、又大阪府が心なく送りまつたらしい患者の十数人の方が、あの先年問題を起しました草津の重病室で、大阪府から送つた人が十人余りある特別室に呻吟しているといふようなことを考えまして、本当に人間と人間が互いに行ひ得る行為であり、そうして又行われ得るものであるかといふような、殊に弱い女の身として神経衰弱になつたことさえございました。ところが私たち役人の立場からのいろいろへな不行届もございましが、今度は又患者の方の行為の上において、終戦後の混乱時代には二十幾人、一年間に譲送した患者の中に十七人以上の犯罪者とか、浮浪者を見るようなことをえ起きまして、そしてその患者たちをやはり療養所に送らなければならぬ事態になりまして、療養所の中では犯罪者とか、浮浪者を連れ来られては困る。大阪市はいつも浮浪者、犯罪者ばかりを連れて来ると言

として、私はいつも患者の苦しみをじつと見て居て参りましたが、やはり最低の規則としては、この程度の法律が必要ではないかと思うのでござります。全患者に対しても法律を課せようとするのでなく、最悪の一人か二人かのためにやはり法律というものがなければならないものであり、どうしても不院しないものに対しては何とか強制の方法でも用いてあげるべきではないか、先年ございましたか、大阪においてどうしても療養所に入らない男がございました。それは父がらい病で死にまして、弟がらい病で療養所に入りましたが、先年ございましたが、大坂において、戦争中の窮屈時代であつたので、しょっちゅう食物が欲しい、何々が欲しいと言つていまつたがとうく、療養所へ入つて死んでしまつた。自分が療養所へ行つたつて治るものではないから入らないと言つて、そうして駄々をこねまわして三年も四年も自宅におりまして、遂に病気が重くなりまして、そうして行つて見ましたら丹毒症状を起しまして、盲になつてもう二日と見られないような症状で寝ておりました。そのときに私の感じましたことは、これは護送官として不親切であった。如何に患者が拒もうと、引摺つて行つてでも連れて行つてあげれば、この進んだ医療も受けさしあげることができる、こうした見舞う人一人もなく、薬一服盛つてやれない、二階の隅つことで死なせることがなかつたと思いましたら、その患者の枕許に座りまして、ただ許してくれという言葉よりほかなかったのでござります。又患者はわしもがままを言つて済まなかつた、どうするか、今からでも遅くないから入ろうじないか、こんな体ではいけないが、

でも背負つてでも行うてやろう、抱いてでもいつてやろう、行く気持さえつていたら……。最後にこの気の毒な姿を、死顔を子に見せたくないといふ親の慈悲によつて、入院するかしないかといふことはあなたの最後の決心んだからと申しましたときに、患者わしが悪かつた、今からでもいい、それで行つてくれ、そうしてその患者遂に療養所に行くことなく、そのまゝ私の目の前で息を引取つたのでござりますが、そうしたことを見ましたときに、やはり患者にとつて強制とか、強制収容をするとかいう法律は恐怖なものでありますようけれども、これはすべての患者に課する法律ではなくて、そうした迷妄な患者、今なお医薬を售ることなしに穴藏に潜んでいるような患者に対しても必要じゃないかと思うのでございます。で、患者は家族の秘密漏洩をどうするかというようなことは私たちの余り云々することのできないものでござりますが、そうちした私の今までの立場を通しまして、この質問事項に対しても多少の意見を述べさせて貰いたいと思うのでございますが、この第一の、國の責任において実施させることがいいか、地方公共団体にその責任において実施させることがいいかと、いう問題であります。これに対しても私は地方公共団体の責任は極く僅かなものであつて、やはり國の責任を大いなるものとしなければならないのではないかと思ふのであります。で、らしいの譲送に対しましても、私は過去十

三年の間そらした変遷を越えまして、先ず不合理な行いはして来なかつたと思うのでござりますが、先年或る県の患者収容を目撃いたしましたが、戸板に乗せた患者をホームになが／＼と伸べまして、そこに大勢の人が人だからをして、そうしてお祭り騒ぎをしておりました。そうして護送車に乗り込ませた患者のあとから護送官が一升瓶を下げて入つて来るというようなことを目撃いたしました。これではやはりこんな目に逢つて来た患者たちは、この法律を非常に心配するものであり、又患者という立場を未だに以て、何だか犬猫扱いにされているというよくなき持つてあるうと存じます。ですから、この国において責任を持つ、費用の点についても府県のこうした私のようなならない専任の係員がいつも國と直接密接な関係を持ちまして、そうして費用の点についても、或いは又その行動においても、やはり十分享から守られながら、このむずかしい仕事を遂行させて行くよう援助されるべきではないかと存じます。又そうした仕事をする係員というものをときどく、一度か二度本省なんかに集めまして、そうしてこうした家族の問題はどういうふうな方法をとつて処理すべきか、ケース・ワーカーの研究などもいたすべきではないかと思います。地方に任せされ切つて、そうしてその地方の上の役人たちがわからぬ場合には、どんな羽目においてらい患者が扱われるかということは、私たちが想像のほかにあるのではないかと思ふ点もござります。

いてただ一人のらいの予防法としてお
りましたから、秘密を漏洩させたとい
うようなことは一度も起りませんでし
た。で、一家族においても親と私と私
外、私と本人以外知らないままに、兄
弟たちにも知らせず、嫂たちにも知
せないで患者を入院させている。而も
その後の問題も起さずに患者を入院さ
せてているというような話はたくさんん
ざいます。近親者にも知らせず、又親
類にも知らせないで行く、その嘘のつ
き方までも教えなければならぬのが
私の仕事の任務でございます。必ず人
のために嘘のつき方を教え、「一日に二
つか三つどうしたらいいか」ということ
に立至りまして、患者の御家族のかた
たちと一緒に、そうした方便までも考
えて来たのでございました。ですから
係員を十分監督し、係員の人格を厳重
の上でこうした係りを作り、それを行
わしめるのでございましたら、秘密漏
洩というようなことは先づなかろうと
存じます。保健所に扱わせるとか、村
の役場がじやん／＼鐘を鳴らして入院
に干渉して来るということは、一面結
構なことでございますが、それは却つ
てあと／＼まで患者の一族を苦しめる
ものではないかと存じます。家族の生
活保護を如何にして保障すべきである
としたす。らい予防法による特別措置を
以てらい患者の収入によつて家族の生活を保
持して行つた場合、その患者が入院に
おりました。それはらい予防法の生活
保護法によるものでございましたして、入
院患者の収入によつて家族の生活を保
持つたときには翌日から支給するのが
らしい予防法の特徴でございました。そ

んな場合に地方の民生委員の手を経ることもしなければ、まあ私一人の手でその実情を調査し、窮状を調査しまして支給することができました。最初のうちは警察を経由して家族の者が一日職業を休んでその書類を作つて警察に提出し、府庁から金が支給される場合には、一日休んで府庁の金庫に金をとり出るというようなこともいたしております。だが、私の委任状をとりまして、すべて委任状一本でそれらの金を請求もしく又支出を受けまして、為替で送るというような方法もとつて参りましたが、そんな際には家族の者にも知られなければ、誰にも知られないで行つたのでございますが、今は終戦後生活保護法によつてこれを処理して行けるということで、大阪府にあつては、その特別の措置を取扱われてしまいまして。保護法による場合、民生安定所に参りまして、こうした窮状を訴えて、特別のことだからと言つてお詫びをいたしましても、生活保護法は最も困つた人たちを標準とするのだから、ラジオのある間はやれないとか、一枚の着替を持つている間は支給することができぬ。誠にまじめな熱心な態度によつて扱われるのですが、その中には昔の禦子防法にあつたような患者たちのための法でなくして、非常な僅かな金をもらうために却つて秘密をばらしてしまつたり、子供が大きくなつて来た場合は困るような方法が生まれるのだつたら、何とか我慢してほかの方法をとつて行くよりほかないといふような事態にばかり立至つて参りました。ですから、私はらいの場合においては、将来の禦子防法による生活保

護法の特別措置が望ましいでござります。それから次の所内の秩序を如何にして維持すべきかということは、私は療養所の中に住んでいたのではございませんから、それについては意見と/or/ものは持つおりませんが、ただ患者さんたちが昔と違つて非常にむずかしくなつて来ております。そのむずかしさといふものは、社会の生活の苦しみとか、或いはその社会生活にあるいろいろな事実といふものに縁遠く、ただ精神的の苦悩一つによつて生きて行く、その場合にそうちしたものが生ずるのではなくらうかといふことを考えるのでござります。ですから、成るべくよくなつて来た患者さんたち、伝染の虞れなしと決定された人たちは、社会に出してあげて、そうして働かせ、それから社会の新らしいいろいろな知識なり、苦悩なり、あらゆる人間生活の現象をその人たちの口からもう少し聞かしてあげることが、所内の気分をも、或いは秩序なんといふのが、頭の上で考えるものだけなく、あらゆる人間の苦惱万般の上にまで、私たちが説明するのと違つた意味において了解できるのはなからうかと思うのでござります。

のような声をかけて入つて行くこともあります。そういうような、あらゆるそのときどきに違つた方法をとりまして、決して御近所の人々に触れるとか、さわるとかいうようなことなく参りましたのであります。そうして又検診ということとが、強制検診が必要であるか否かは御一考願わなければならぬものであると存じますが、検診は是非必要であると私は存じます。で、私が十三年間大阪府に勤めまして、らい患者の発生した地区といふものは或る特定の場所にきまつておりまして、あすこの地区に最もああした結節らしい重症者がいたと、誰か不幸に発生する人でもありそうだというようなことを考えましたときに、ばこつとその地区から生れて来る。そうして又あそこの親が非常に重症な結節らしいで長年あの奥に呻吟していました、親は重症で死んでしまつたけれども、ああした子供に病気なんか起きないであろうかということをひとつ仕事をの途上に思いまして、行つて見ましたら、不幸に発病しておるということがありました。だかららしいの場合において強制検診であるとか、表立つたそうちたものは別としまして、やはり長らく知つた係員とか、役場の吏員であるとか何とかいろいろ冷たい気持ではなくして、どうなつか一人が見守つてやつて、その家族の不幸を未然に防いでやんかでは、よく療養所に行つていることは秘密にしていただけれども、役場か

らしいの家族検診をするという命令が来た。あそこの人も呼び出されていたから、あそこの人も療養所に行つて、いたに違ひない、そういうと/orを聞くことがたび／＼ございます。何年も前に戦死したとか何とか言つてごまかして、いた患者の家族をかき乱している不幸な事実もござりますので、そうしたこと考慮して、検診だけはやはりつて頂きたいと思います。これは患者の要求は、自分たちの家族は自分たちの家族で気を付けるから、府県においてそういうことを表立つてやつてくれるなどということは聞いております。これは尤もなことでござりますし、患者が生きておれば、その人たちに対するいろいろ／＼注意を絶えず療養所から起きるでありますようが、そうした親たちが死んでしまい、らいに関係なく死んだ人たちが、らいといふことを何も知らずに重症になつて焼てるようなことがあつては氣の毒であると存じます。

現在の療養所における運営及び設備についての完全を要するもの、これは私などの関係したことではございませんでした。けれども、施設の長によつてあらゆることが真剣に考えられ、患者自身も又人格により、そこに働く人たちも最も善い人格を以て、この療養所の運営が円満に行き、世界のどこにも見ることのできないような療養所であつてくれることを望んでおるのでございます。

会の篤志家によつてでも職業につけることが、或いは保護される機関が考えられ、そうして又療養所の中の軽症者は軽症者として、社会に連絡を持つようなお仕事ができるのであつたらば、そら陰影なものばかり、苦惱の世界といふようなものばかりでなく、もつと明朗なものになるのはなかろうかと思ひます。三十年もの間、或いは四十年もの間治らない、而もある醜くなつた体をひつさげて、そうして又肉身から一本の便りもなく、ただ療養所から支給されるその日の糧にのみ満足しておるというときにおいて、誰しもあれらの不平を言ひ、あれくらいのことを言ひるのは当り前であると思ひます。私はその面もつと地方の各団体などの慰問、それから又根本的な福祉面が考えられまして、家族の生活に憂えなく患者を療養としてやることができるのであるならば、この面も幾分か緩和されるのではないかと存じます。昔と違ひまして、只今新らしいお薬ができておりまして、非常にらいはよくなるものであるという信念を私たちも持たれます。私たちが療養所に患者を送る場合に、決して治らないのではない、重くなつてみつともなくなつた人は別であるが、必ず治つて来るものであるということは私自身も捨てておりません。又患者さんたちにも最後までその努力を失わせないようにな患者たちを導いて行こう。そらして入院したあと／＼までも、一つの兄弟として、或いは母のような気持で以てその後送であるとか、或いは患者の仕事に対する重要な職務と/orいものは遂行

○大変不備な参考でござりますが、どういたしましての申かたであります。患者のために又家族たちのために最もよい方法が考えられまして、療養所を楽園としてこの少數な氣の毒な患者たちが幸福になつてゆけますように皆さんのお取計らいを願いたいと存じます。

○委員長(堂森芳夫君) 次に北村包彦君にお願いいたします。

○参考人(北村包彦君) お送り頂きました書類を拝見いたしまして、次に検診収容についてどの程度の規定を必要とするかという点についてお答え申上げたいと思います。多少専門的なことになりますので御容謝願います。

御承知のようにらいの検診或いは収容の基準でありますが、らいといふものは御承知のように非常に永い、そしてその経過の間に所見から申しまして臨床所見乃至検査所見から申しまして治療の決定といふものを早急にきめることができないということになつております。それから只今お話をございましたが、治療の点でも非常に最近希望は持たれていますが、併しながら非常に急速にらいを全く根治するという手段は遺憾ながらないようになります。それから又らいと申しますものが、これまで御承知のように菌の培養、動物実験ということがまだ不可能でありまして、従いまして感染の機序とか病理といふものについて明確なことを実験の結果から得たものに照らして窺うことができないというふうな点がこの問題をきめるのに非常に困難であるといふことであると思ひますが、併しながら私次のようなところが

この法案の中にはありますらいいを伝染せる虞のある患者というようなことの内容になるのじやないかと思ひます。つまりそれは恐らく大別して二の途があると思います。第一はらいにその証明でありますて、第二に臨床の見であります。勿論この両者は互いに密接いたしておりますて、お互に一定程度一致するところがあるのであります。が、例えは菌の所見について申しますと、鼻汁、或る場合には尿とか便、痰、これらは特殊の場合であります。が、こういうものに菌を証明するような場合、併しこれは大概結節らしいときが主のことであります。それから第二は皮膚の組織片の塗抹標本のうちのうに菌を証明する場合、これも結節らしいには主でありますて斑紋らしい、つまり結核様らしいではときに陽性のことがあります。なほ血液中に証明する場合それが墨丸穿刺液に証明する場合、これらのこととが菌を証明する途になつておりますが、このうちの鼻汁に証明するような場合には当然それはその菌が体外へ撒布されるという危険が大きいのであります。それから皮膚の組織片というもののうちに証明されるような場合は成るほど皮膚の表面には一応いらないということになりますが、併しながらそれは非常に浅いところでありますし、容易にらいの病変が自分から破潰することもあります。従いまして又とき外へ出る可能性が多いのでありますし、従つて菌の証明ができるという場合には当然これは伝染の虞があると考えていいくのであります。

丘疹とが結節、浸潤或いは水疱、潰瘍
というような種類のものが現在体表に
存在する場合、それから又神經の肥厚
がある場合、知覚の異常がある場合、
筋の萎縮がある場合、こういうような
場合に勿論それへ鑑別診断の結果臨
床的にらいと考えられる場合であります
が、こういうふうな場合いずれも最
初に申上げましたいろいろの現在まだ
検索上不備な点があることと睨み合せ
ましてやはり感染、伝染を危険はあ
る、こういうふうに言えるのじやない
かと思います。ただ併しそれには又次
のようなことを当然考慮に入れるわけ
であります、即ち病型から言えば結
節ら、斑紋ら、或いは結核様ら
い、これらは当然伝染の虞れはある、
神經らしいになりますと伝染の虞れは少
ないと考えていいと思いますが、併しな
がらこの場合でも経過といふことを又
現在の症状等個々のケース、ケースに
よりまして当然考えを考慮しなくちや
ならんと思いまして、例えば神經ら
で非常に数年間その症状が安定してお
る。而もその病変の範囲は極く限局さ
れておる、数年間の間症状が安定して
おり光田反応等も安定かしておる、こ
ういつたようなものならば先ず伝染の
虞れは少いと言つていいのではないか
と思います。勿論そういう神經らいか
ら結節らいく、又神經らしいから斑
紋らいた、或いは斑紋から結節にとい
うふうに病型の間にはお互いに移行変
化することがござりますから、そういう
ことを頭に入れて考える必要がありま
すが、大体神經らしいの限局されたよう
なもの、そうして症状が安定しておる
もの、こういつた場合には伝染の危険

○委員長(塙芳夫君) 次に北野博一君にお願いいたします。

○参考人(北野博一君) 私は敬愛園に昭和十五年から二十三年までその間六年間の応召期間がございますが、おりましたし、現在は岐阜県で予防課長をやつております。相変わらずらいの検診業務に携わっておりますが、その経験から御質問の事項にお答えいたしましたり思つております。

第一番の国の責任において実施することがいいかどうかという御質問でございますが、そういうような御質問を受ければ当然国の責任においてやるべきものである私は申上げたいと思います。併し実際問題としては国だけができるものではないと私は考えます。

当然都道府県のほうにおいて相当の実際に第一線勤務をやらなければ万全なことは不可能だと存じております。併しその際に経費面においては当然全額国費で以て負担されるべき性質のものではないかと私は考えております。又從来のらい予防では建前からいけばそういう第一線勤務を保健所の職員にやらせなければならないことになつております。私たちはその点において大変いつも苦労しているわけですが、十分に随分苦労するわけでございます。

それでこれは都道府県に一人の専門の係官を置きまして、その者にやらせることがによつて次の事項の秘密の保持と

いうようかな点においても完全を期する
ことができると思ひます。そこでは非
保健所は使わないで、国と県だけでや
るという立場で、この仕事を進めたら
よろしいかと考えております。

第二項の秘密保持の程度でございま
すが、これはどんなに注意を払いまし
ても、都会のようなところではこれは
或いは可能かもわかりませんが、我々
では、なか／＼不可能なことでござい
まして、ちよつと変つたことがあれ
農村をたくさん持つておるような府県
でもしなければ見立つてしまいま
す。或いは又我々のところに報告の來
る大部分は、感染してその町村ですで
に評判になつたといふ人が我々のところ
に報告が来るという場合が多いので
ありますて、その秘密保持ということ
に責任を持ってと言われましても、なか
なか困難でござりますので、故意に秘
密を暴露するということは当然慎しま
なければなりませんが、なか／＼患者
側からしてみれば、我々が検診に行つ
たとか、家庭訪問をしにいつたような
ところから秘密が暴露をしたといふよ
うな言い分があるかと思ひます。それ
はお互ひが、両方が注意しあつて、患
者の秘密保持に協力して、患者と職員
とが協力してやらなければならん点が
あらうと存じております。

同じ程度にするか、或いはそれ以上らしい患者を待遇するかという問題については、いろいろ議論があるかと思しますが、私は極く少数になりましたが、日本のらしい患者をこの際多くなくすために、又かかつたかたが療養院に入所するため、安心させるためにも、少くとも一般の生活保護以上の何らかの特別な措置をして頂くことが大変結構だと思つております。又生活保護法なりいろいろな点において、何と議法なりいろいろな点において、何といいますか、面倒な事例がございまして、先ほど大阪についての例を申されましたがあ、あのようなことができるならば大変結構だと思います。併しその程度というものは、どの程度であるといふことを私はこの際はつきり申上げることができるのを残念に思います。

おつて逃走して来た患者でござりますが、いろいろ説明しましてもなかなかその点を理解してくれませんでしゃが、やつと納得させることができまして、駿河の療養所に送りましたが、その患者が入つてから手紙に、本当にこんなに立派な療養所になつてゐるとは夢にも思わなかつた、今までの我儘は許してくれということを申しております。やはりその点において、強制権を後ろに或る程度持つてはおりますが、特に勧奨を重点において仕事を進めて行きたいと思つております。併しこれ完全に命令権がなくなつてしまつたときに、その勧奨に或る程度の重みがつがり得るかどうかなどは、私自身今までの経験からちらほらと困難ではないかと思ひます。いずれにいたしましてもその法律を運用する者、或いはその勧奨に当る者の人格によつて、私はこの問題は解決し得るのであつて、やはり納得の上で入所させなければ、やはり逃走といふことはどんな刑務所でさへときやあるくらいのことです。されどさりますから、ああいうような根柢の程度の療養所において、逃走を防ぐことは不可能でありますから、やはり納得せることと重点をおいてやつて行きたいたと思つております。

うにしてやつて頂きました、と思ひます。されば看護婦についてございまするが、私が敬愛園におりましたときには、お蔭様である地方は看護婦の志願者が割と多うございましたので、相当数の看護婦を養成いたしまして、そうして療養所としては初めてやつたと思ひますが、病室に二十四時間、ずっと三交代で勤務させたことが、一病棟でござりますけれども、大変に患者から喜ばれました。併し相變らず患者の治療手伝いといふものは、看護職員というのか、患者といいますか、そういうものを使わなければ、食事の運搬その他は不可能でございましたが、そういうことをやつて喜ばれました。そういうことがだんく、現在の敬愛園でも続いて行なわれているようになりますが、何とかして看護婦の数を増す、或いはその他の職員を増しまして、患者の手を煩らわさないで、その療養所の運営の大きな部門は職員の手で行われる、そうして極く輕症の患者の自發的な意思によつて奉仕が行われて、人手の足りない分を補うとか、或いは患者同志が十分に療養で生きるように、一層の充実をさせることができたならばいいかと思つております。そういう関係でござりますがらして、その報奨の関係でございますが、現在の状態を続けるとするならば、もう少し作業質といふものは、患者のために値上げをしてやらなければならぬのじやないかと私は考えます。併し患者が又一般労働者と同じような作業質を、高額のものを要求するといふところに間違があるるので、その中間をとつて頂きたいと思つております。

は設備についてでございますが、これではやはり先ほど申上げました人員の増加、職員の増加ということと関連があると思いますが、私の個人的な考え方でござりますけれども、療養所の中に入院する者もいるわけでござりますから、本來ならば同じ組織の中に、そういう患者を置くことがいいのかと申うておられます。そのほかに元気で働くことができる者もいるわけでござりますが、本來ならないような患者、或いは不自由な方がおります。そのほかに元気で働く者を置くことがいいのかと申うております。できるならば、病院的なものとコロニー的なものと二つ合せまして置くとどうなやり方をしたならば、或いはその間全然別なところにあつては意味がないと思ひますので、上と相違する場合があるかと思ひます。現在の組織でも、そういうことは実際に行われ得るものであると看えております。

○参考人(浜野規矩君) 私お呼び出しにあがかりましたが、考えて見まするに、現在藤樹協会の常務理事をいたしております。そういう点でお呼び出しなつたものと存ずるのであります。私が、約二十年間らいの患者さんは、一緒に暮して來たわけあります。そこでお坐りの草間専門員さんが主任で私がその下で働いておつた時代もございましたが、そういう時分には先ほどお話をのように、かなり癪療養所は暗いものが多分にございました。私どもも患者を見舞に参りますれば、裸になりまして、「一緒にベース・ボール、今言う野球をいたしたりして半日遊んだりいろいろなことをいたしまして、お慰め申上げ、激励して來たのであります」が、自分たちは結核の予防のほうを主に担当いたしておりました。そんな関係で戦争になりました、傷痍軍人のらしい患者が出た。この方々の様子を見ておりますと、軍隊が極めて早く見付けられた患者さんでありまして、これは本当にこの人がらいかと思ふようなかたであります。こういうかた々々が長島に相当、それから島久の光明園に、七、八十名もおられましたので、そこへ参りまして、失礼であります、写真をとりました。私がその真中に坐りまして、傷痍軍人さんに皆僕の所へ来いよと言つて、私が真中へ坐つて、全部で写真をとつて、それを持つて帰つて患者に見せますというと、その中のらいの病患者は私であります。

他の者は皆元気激しい顔をしておるのであります。四十幾つかの私がばやけて写真がとれるのは当然であります。二十歳台の人たちの中で、目、顔から言うならば、みずから疑うほど私自身がらい病であるかのようであったのであります。その患者さんは早く御治療することによつて治るということは、結核が早期診断によつて早く治るということと同じであります。こういう意味におきまして、極力そういう方面に努力をいたしまして、傷痍軍人専門の駿河療養所が設けられるようになり、同時にその患者さんは必ず治つて、表へ出て行くのだ、所内で妻帯なんかさせないで、妻帯すると、ついそのまま永引いてしまうというので、女の患者さんを一切中に入れない。そしてじん／＼治つて、先ほどお話をありましたように、作業をして、そして表へ出されております。こういうことがうまく統率されますが、かくのことき問題が簡単に行われ、そしてここにあるようないろ／＼な問題がなくて済むのじやないかと思います。そんな意味合いで、又絶えず皆さんおいでになりましたが、白衣をまとつて療養所にお入りになつたと思うのであります。が、昔私が参りましたときには、帽子をかぶり、マスクをし、白衣をまとひ、長靴を履いて中へ入つたのであります。が、考えて見ればその必要はないのであります。朝香宮を療養所へお連れしましてからは全部白衣をとりまして、素面、素手で入るようになります。した。そうして私どもは患者さんのお気持を少しでも明るくし、そうして治るという希望を持つて頂きたく進みました。たま／＼役所に在任中、このブ

ロミングが非常に有効であるということが聞きましたので、これを一手にまとめて、頬瘡養所に送りましたことがありました。今まで藤楓協会のほうに参りましたしてお手がけいたしまして、各療養所を見て参りましたが、昭和七、八年頃に初めて頬瘡養所へ行つたときと今とは大変差のあることを見て非常に愉快になりました。ただ重症の患者さんは治つても、よくなつても表に出かねるということで、非常に暗いものを感じるのであります。そんなような意味で、ここでお示しの一、二、三に関しましては、これはなかなかむずかしい問題であります。金の方面から言えば国が全額持つてくれたほうが地方府では一番便利であります。こういう自治体の性格から見ますれば、地方府が若干負担して、国がそのうちの大半を持つというのが大体のならわしのようであります。こういうことは皆さんにおいていづれ御討議されると思いますが、仕事の上で私たち申しますならば、患者の所在をよく知つておられますのが地方の公共団体である。本当に専門家が控えておりますのが国の療養所であります。これが結び繋がりますことが一番いいのであります。先ほどからお話をのように地方におきましては、なか／＼その人を得ない点が明らかであります。ここに大浜さんその他のかたが来ておられます、が、こういふならば一番いいのじやないか。現在まだ患者さんが五千名内外あります。療養所ではかなりベットが空いておりまます。又藤楓協会の一つの仕事としては、この患者さんたちが喜んで中にお

入りになれますように、私がが外で援助ができればこれに越したことはないのあります。どうしても相当の予算がかかりますし、又予算化が必要であります。こういう意味であります。先般藤楓協会の年次の予算を作りましたときに、理事、幹事からお話を出まして、一つテスト・ケースとして、モデルに一つこうやつたらうまく入るのじやないか、長年やつておられる方々の御意見を聞いて、その人がやりいいように一つやつて見たらどうかといふことを、鹿児島、宮崎、熊本、大阪、愛知、この五つが現状においてはいい所の多い所であります。そういう所の専門の方々にお集まりを願います。要するに係のかた並びにその上の方々にお集まりを願つて、いろ／＼懇談をいたしました。そしてやつて見たい方法でやる。それで必ずそのときには保健所を使わないで、その人たち自身が療養所と連絡をとつてやると、こういう形で一時いろいろとやりました。

それにつきましては、ここに問題となつておりますが、先ず療養所を知らせる意味におきまして、家族がらいの

療養所があるかないときは、町の役場の人たちに患者としてよくわかつている人があります。そういうようよ

うなときには役場の人が行つて療養所を知らせてやる。又患者さんが入所さ

れますときには、着物その他が非常にお粗末で入りにくい人があれば、鹿児島県は三千三百円の金を与えて一つそれ

でといふことならば、我々も三千三百

円内外の金を上げて着物を作つてやりたい。見舞に行くときには何かしら持つて行く、お薬でも何かを持つて行つ

て患者さんたちを安心させて行く。こ
ういうような皆さんがお出ました苦心
を率直に聞いて取り入れまして、先
般藤楓協会のものを一部割きまして、
それをおのづから解決して行く問題であ
ると思うのであります。

機密保持の問題も一人の人が専心努

めをいたしまして、その人自身が呑み込んで、そして国立の療養所と連絡を

どつていろ／＼なされますのが、これ

が一番理想案であると思います。そ

ういう人が各県にあられまして、専心就

生活費の保護であります。これが

いる／＼と御意見がありました。要

は先ほど大阪の大浜さんからお話を

ありましたが、よううの措置が講ぜられれば

かたが極秘のうちにむずかしくなく具

結構であります。現状においてはそ

れが不可能であるならば、その係官の

社会課のほうによくお話しして、社会

課と衛生課で前以て話をして、そして

これが簡単に行くのじやないか。これ

を思い出しますときに、昔軍事扶助法

がございまして、そして今の国立療養

所のはしりであります晴風荘ができるま

して、その頃私どもその衝に当つて

おつたのであります。大蔵省は軍事扶助法で出すが、入院料はもと／＼国

に返つて来るのだといふわけで、殆ん

ど軍事扶助法で皆賄い得るのだと、こ

ういうような觀念の上から行くとそ

ういうことになりますが、

実際においてこれの運営等で、先ほ

どのお話のようだ、地面は少くと

も、納屋を持つていると、軍事扶助法

では、これを全部売らなければ、軍事

扶助法にかかる。だから一つの大

隊で一名が、二名、聯隊で三、四名の

人しか軍事扶助法にかかる人がなかつ

たのですが、それではこういものを

作りましても、仮作つて窓入れずであ

りまして、我々は人を走らせまして、

そういうところの約定定期をやめて

らいまして、極力治療ができますよう

にお願いした経験を持つておるもので

あります。戦争になりましてからはか

れこれ八、九百の人が軍事扶助法を適

用されておるというように聞いておる

のであります。そういうことも国費

であります。そういうことに努力すれば現行法

でも私はやつてやれないではない。こ

れはもつと以上、皆さんがたの御努力

によればこれに越したことはないが、

今この法によつてやつてやれないことは

ない。これに対しても皆さんは努力し

てもらいたい。これが一番の重大な問

題であるということをお互いに申合せ

て別れた次第であります。

なお将来の秩序を如何に保持するや

といふこの問題は、ここでの席にたくさ

んのお医者さんの関係のかたがおられ

るのでわかります通り、患者には患者

者としてある。日進月歩して、きまつ

て行く問題であります。それが十分に

行われますならば、何らここに問題は

ないと思うであります。そこに間違

いが起きて、先ほどの大阪のかた

のお話のように、いろ／＼な問題が起

りますのは、警察関係が昔から、我々

も困つたのですが、犯罪者を速かに、

調べもせずすぐ療養所のほうに送つち

まうのであります。今日のうちに送つ

ちまえ。すぐ調べないで県のほうに送

つて参りますれば、療養所も、一人の

犯罪者があることにより、先ほど大浜

さんにお話になりましたように、療養

所の患者さんその他のかたがこれにつ

いていろ／＼と問題が出て来る。どう

いっても、秩序維持といふ問題は、患者とこ

とに勤務するお医者さん、職員のおの

ぞくを作りましたところが、集まつたそ

の設備費だけで約数億円であります。

ちらへ言つて来てくればと言つてお願い

をいたしましたところが、集まつたそ

の三億何がしの金が参つたのであります。

現状におきましても、患者各位

とお話をいたしました。所内で使う材

料を作りました。そしてそれを国の

費用なり又ほかの費用で買つてもらた

ります。現状におきましても、患者各位

とお話をいたしました。所内で使う材

料を作りました。そしてそれを国

の費用なり又ほかの費用で買つてもらた

ります。現状におきましても、患者各位

とお話をいたしました。所内で使う材

料を作りました。そしてそれを国

<p

は、結核と同じになりました。側面的にあります。ですが、そんなような意味におきまして、物の中でも「買うものが安いように、貯金が安いものの中にありますよ」と改善はされて来ておりますが、作業におきまして、秩序維持そういう意味におきまして、物の中でも「買うものが安いように、貯金が安いものの中にありますよ」とあります。厚生局並びに各位におかれまして十分一つ御研究をして頂くことが結構だと思うであります。

それから現在の療養所における運営及び設備について改善を要するものと、いう点であります。これは私たちから見ますれば、國でされるものは全部國でして頂いて、それでできないものを私たち藤楓協会のほうでお手伝をするという方針で進んでおりますが、いろいろの点、かなり進んでおりますが、らしい面が如何にも暗いのでありますからして、これを國民に正しく認識させる、又明るい希望を持たすという意味におきまして、三百万円の金を投じまして「希望への泉」という映画を作り、各療養所限なく歩いて、当議会へも持つて参りまして、皆さん方の御高覧を頂きましたし、又発表会のときには、議員のかたもその会においで頂きまして御覧を頂いたのであります。これを患者さんの所へ持つて行つて見せますというと、療養所の中に入ります。非常に立派な療養所から、非

話をし、娘さんによく話を聞いて、名から何から全部隠して、三ヵ月何がそこに入つておられましたか、跡がなくなつてお治りになつて家にお帰になつて、あとときやへお互に連をとつて心配すればいいといくらあります。こういうような点で、一業医各位におかれましても、又それ関係しておられるかたへでも、そういうふうにして診て頂きますれば、これは本当に早期診断でわかります。だ今問題になつておりますのは、重症患者で皆にうつす危険のある人をどう面的に見ておる問題ですが、実際的にはそういう患者さんの道に迷る前の人を、是非あらゆる方法におきましてお見たい。今、北村教授が来ておりまます。大学その他におきましても、その他を以ちまして、そういう講習会などをやる。又同時にそういう秘密にしてうまくしてあげることも、併せて御指導申上げて、そしてたまへ／＼そういう人々がありますれば、要領よくわからずにやつて来て、わからずに治つて行つて、どん／＼心配なく懸念なくやつて行く、そういうところにらいの明るさが出て来るのではないかと思ひます。

題は、そこに残された若干の患者さんたちのいろんな問題がいろいろいろいろと防法に対する一つの暗礁になつてゐるやに思うのであります。これにつきましては、とくと御審議頂きましたで、余部の患者の幸福がもたらされますよう、数人の患者さんのためにいろいろと摩擦のできますことを除いていたしまして、全部の患者さんが円満になつて行かれますように、私たち委員の各位にお願いいたしまして、藤楓協会も側面におきまして十分これに対して努力して行きたいたいと思っております。

○委員長(豈林芳夫君) それでは荒唐秀雄君が未だに御出席になりませんので、一應これで各参考人諸君の意見の御発表を願いまして終りましたので、各委員から、各参考人に対して御質疑がございましたならば御発言を願います。

○鶴原亭君 大浜さんにお聞きしたいと思うのですが、先ほどそのほうの、らい係りというよくな、特殊な係りに非常に精通しておられるかたが都道府県におられて、そうして国と連絡の上でやつたほうが非常にいいと話を承わつたのでありますか、その場合にその練達なる係官が都道府県の係員として従事されるほうがよろしうございますが、或いは国の係員として都道府県におられるといふ方がいろいろ連絡の上から申しましても、教育の上から申しましてもいいんでございましょうか、今までの経験上どちらのほうがいいというお考えでございましょうか。

○参考人(大浜文子君) やはり国の職員でありたいということを考えます。都道府県の職員でなければならぬのか。

中上野の御世元

○柳原享君　　らい歯が器械につきます
　　というと、何時間ぐらいで死滅いたし
ますものでございましょうか。患者の
ほうの主張は、物にらい歯がつけばす
ぐ死ぬのだから、患者が触った物を捨
てるとか、特別に消毒する必要はない
のだといふ主張をする患者のかたがあ
るのであります、専門の御見解は如
何でございましょうか。

ら見て判断するやうなしくなことは、
ミンと少つたまして、非常
れども、使用いります
治つて再発しはわからない
いふことは言
て、絶対に全
思ひます。

それから第
ますか、ちょ
○神原亨君
して、まあ例
退院させること
患者でうやう
の経過と共に

の中にも、全治ゼンジ々々といふ言葉があり
ます。又参考としてお求めになりまし
た資料の中にも全治といふことが書いて
あるのでござりますが、先生のお考
えでは全治はない、又全治を確認する
ことができんといふお話をござります
が、さようでござりますか。又或いは
伝染の虞れがなくなつたような場合で
も、時間の経過と共に再び伝染の虞れ
が出て来るようなものがあるのでござ
いましようか。それは何%ぐらいの割
合に出て来るものでございましょう

○参考人(北村)
せんですか。
○参考人(北村)
思います。只へ
おりません。

でいはきのはり

私の考え方では、や
といふことも規模
ますから何とも言
今のは患者の数から
としては一ヵ所で
規模にもります
んにお聞きいたし
の作業といふこと
ましたのであります
験がら申しますと
所に収容されてお
果してこの作業に
になりますか。或
でどういうううな
いいとお考えにな
が。
れ) これは療養所
ことを基準に考え
一般社会の作業
一日の労働時間は
四時間程度のもの
上げるわけであり
ミンを使ひ出して
ついてはつきりし
ので、療養所にお

○参考人(北野) 十円としますが、少く一箇所であります。それであります。
それが看護士ですが、二十四時間も、一人が二じやなしに、住ま
ば、各療養所でありますけれども、ものはそんなに思
います。だれか、倍額程度、そぞろに変わつて行くと用
においては倍額程度、こうないかど、これらは、やはり報酬もやらなければ、やはり療養所はほ
うがよからぬいたのであります。

博一君) 私は、一日と一ヶ月六百円でござる。ともに倍近く、たゞこのことは当然に報酬のことだと思ひます。実際を見ておりますと、十四時間働いてくるわざによつて違うかとも思ひます。実際の労働時間といふのは、確かに大きな時間じゃないからして私は大体現在これべく経済状況に応じて思ひますが、現在の段階程度のことが必要であります。

まことにいよいよ、参考人の北澤の数字を患者のことと申上げが、いろいろう職員のきめが、その通りならないと申せん。軽症者に対し私は患者さん待するからそですが、全然核療養所並にとはできなれば、到底同じ○谷口勤三郎お伺いしますの研究所を作りかかるうとが、私ども聞いはだん／＼そうして最後る。従つて患者たるだけ南の方に

野博一君) はつきりとそ
何名について幾らという
にくいのでござります
と医療法その他でそういう
方があるのでござります
結核療養所並でなくては
上げません、重症者及び
まして。それはやはり結
に或る程度の軽作業を期
ういうことを申上けるの
ないとすれば、やはり結
同じ職員を捕えなければ
ような看護治療というこ
と考えております。

お話を聞きますと四割ばかりが重症者になり重症な患者であるから、重症者には相当、言い換れば、結核療養所などで扱つていい。施設数を基準とすることとする。それから又軽症者にはそぞろ、極く僅かの看護数が必要だといふ。運搬などにもやはり置くことが必要だといふ。よく聞いておりますが、護婦を増し、又ほかの従業員も含めて行くものでござる。

所に置くようにしようというようなことでやつたというので、実はこの前、方々の療養所、各方面の方々を参考人としてお呼びしたことがあるのでござりますが、そのときに、やはり将来残りそうな地方に研究所を置くほうがよからうというような話をあつたのですが、北村先生は一ヵ所というのはどういう所に置いていたらいといふお考までございましょうか。

○参考人(北村包彦君) それは先ほど御質問に設備とか規模の問題もあるけれども、大体考えてみると申上げましたが、らしい患者の数でござりますね、それかららしいというものの研究の方針からいって、やはり一ヵ所でいい、こう申上げたのですね。そういうところからどうがいいかとおつしやる。それはいろいろあると思いますが、成るほどらいも多少暖い方に残るということもあるかも知れませんが、併し東北地方にも相当らい患者はある、数ははつきりしませんけれどもあります。併し又そういう研究所であるならば、私の考え方ではやはりいろ／＼何と申しますからいの研究だけが独立するものでもないし、一般的の研究そのほかの施設といふようなこととの関係から、やはりあれば中央にあつたほうがいいと思います。

○谷口聯三郎君 北村教授に続けてお伺いしますが、このらいの研究所はやはりらい患者のおる所でないと、先刻來のようによまだ純粹培養もできんというような事態であるからして、らい患者そのものがおるような所でないといけない。併しその療養所が完全な研究ができるだらうから、その周囲にら

いに関して特に关心を持つつてゐる大学とか或いは研究所とかあれば、必ずしも中央という必要はないということをこの前お話をあつたのですが、それに対して如何お考えになりますか。

○参考人(北村包彦君) そうですね、それはいろいろ考えることができると思いますが、つまり研究所として新らしく発足するならば、それは独立したものでありますから、そういう意味でほかの例えは大学の施設とか、或いはこの大学に特にらいに興味を持つてゐる人がいるということは別問題として、らい研究所として一本として行くならば、やはり中央に一ヵ所あつたほうがいいと思います。こういうふうに思います。

○廣瀬久忠君 家族の生活の保護のことをお伺いしますが、北野さんにお伺いしたい。現行法の大条で、昔、敗戦前は大体府県でもつて生活の保護をやるとすれば、その半分は国で負担するという規定になつておりますね。前はそうですね。あなたがたおやりになつておつた頃は恐らくそうと思う。ところが終戦後において生活保護法によるということに大体なつた。そこで大浜さんの御経験は、その前とですね、つまり大阪府庁で負担をしてそれを国が半分補助する。そうして警察を通じてやる、こういう順序であつた。今は変りまして生活保護法で補助をする、こういうことになつてゐる。そこで実際のところ今生活保護法がなかなかへらい患者のために、家族のためにうまく行つていないような我々感じがする。それはなぜそろそろうまく行かないのだろう、これは秘密を保持するというようなために患者さんの実族の

ほうから申出のを嫌だと、又いふてはいるなやかましいことを言われるし、秘密がばれるから嫌だと、こういうのが生活保護法がうまく行われない原因の一端大きい点であると御覧にならぬか。或いは何ですか、生活保護法の適用といふものは、国民の間にやはりやみに金をやつては大変だからといふので、地方庁はなかなか嚴重な態度を以て生活保護法の適用をやるという態度で大体おる。そのために金をみださずに、みだりという言葉にいろ／＼意があると思うが、金は余りみだりにむけられはならんといふような観念から、今より運用がうまく行つておらんといふようよろこびに見るのがいいかといふ、まあ先ずこの二点についてどういうふうにお考へになるか。北野さんどうですか。

族の生活が、自宅におつたときより困難になつたということを申して来ておられます。それに對して何とか方針を講じてくれといふ場合が多くござりますので、なかへその点は普通の生活保護法を適用するようなやり方ではいる患者に満足を与えることができないと思いますので、生活保護法を持て行かないで、何らかの方法でといふことで、別な意味での、いわゆる家の就職の問題だとかその他についていろいろと頼んであるというようなことで、少しでも収入が得れるといふことを私たちにはやつておりますが、余完全に実行できません。

になりそうなんですが、そこはど
しようか。
○参考人(北野博一君) それは先
から申上げておりますように、県
人の専任の係官を置いて、大浜さ
やつておられましたような方法と
ような方法で仕事を進めることに
て私は可能であると思つております。
それは上司には報告しなければな
せんけれども、関係の所に通報し
てもすみますから、それだけ秘密
持は完全にできると思います。
○廣瀬久忠君 そうすると、やは
ほど浜野さんがお話をなつたよう
要するに人の問題というお話をあ
りして、大浜さんの場合も恐らくそ
うしたと思うのですが、適当な人が各
県にあるならば、特別制度によつ
てこれを運営することが、秘密
点からもそれから家族の生活保護の
からも妥当であると、こういうふう
お考えですか。
○参考人(北野博一君) そうだと思います。
○廣瀬久忠君 大浜さんの御意見は
うなんでしょうか。
○参考人(大浜文子君) 私のはうめ
ば同じでござります。特別に只今の
活保護法にお願いに行きましたので
から退職金が幾らあつたはずだ、こ
で家族が何ぼ生活できるはずだ、だ
ら出せないという面に突当ります。
い患者を療養所に入れる場合、成る
ど治療その他は無料でやつても、行
ためには行李の一つも買わなければ
いけない、或いは衣類の準備もしなけ
ばならないというような実情を説明
て、そうしてやつとのことで一ヶ月半
のちにもらえるといふような運びに

るのでございまして、或る時代に、終戦直後でございましたか、私が民生委員に特別の計らいでして頂いたこともございました。ところがやはり地区的民生委員に連絡をとつてどうこうしなければいけないということになりまして、結局煩わしさが一緒になつてしまいまして、そうしてやはり北野先生がおつしやつたように、そんなことで僅かのお金をもらつてそうしてばれるんだったら、子供を夜間に入れて騒動が生ずるような方法をとるより仕方がなからうというような便宜的な方法をやつて参ります。生活保護法は子供を高等学校に入れている場合にはやれないとか、原則がきびしうござりますので非常に凶い毒であると思います。

○廣瀬久忠君 浜野さんのお考へはどうでしようか。

○参考人(浜野規矩雄君) 私は、らいのぼうは極く少數になつておりますが、こういう患者さんたちがすべてを犠牲にして療養所に入つて自分がなめた苦痛を第三者に負わせないことが一番根本問題だらうと思う。そういうふうな犠牲的な精神からお入り願う人にはどんなんのことでもして、その家族に対しては国民がいろいろなことでお札をするのもいいのではないか。

併し私たちが深切に考えますのは、皆さんかたのぼうで問題になつております戦争未亡人であるとかいろいろ人の問題が社会に幾つもある。それとこれをどこ点で割かつて行くかといふ問題がありますば、今すぐできるのは、先ほど言つた運営方法で昔の軍人扶助と同じことができるのじやないか。県にそういう熱心な人がいてうまくやって下されば現行法でもやつて行

けるのじやないか。そういうことで藤楓協会でそういうことをやつてみよう、現行法ができるとこをやつて行こう。こういうことをさつき申上げたのであります。

○廣瀬久忠君 そうすると、現行法でというと、生活保護法でやつて行くのだという意味ですか。今伺つておるのは、国家の制度に対する考え方を伺つておるので、あなたのほうでお考えになるのは、それにアテする場合、国家の制度については、生活保護法で行くのがいいのか、或いは特別のらい患者に対する制度を設けるのがいいのか。

○参考人(浜野規矩雄君) 個的にはもつと厚くしてやるのが最もいいと思ひます。

○廣瀬久忠君 その理由は。

○参考人(浜野規矩雄君) それには当初申上げた極く少数の方々が、一番の要点は接触感染でありますから、そういう人たちが犠牲を忍んで率先して入つて来る。同時に第三者に及ぼす影響がなくなつて来る。それに対しても国民全体が税金その他の場合において厚くして上げたらどうか、こういうことであります。

○廣瀬久忠君 それで特別の保護をみてもいいのじやないかと、いう理由。

○参考人(浜野規矩雄君) ただその場合には、先ほど申しました靖國の未亡人、遺族という問題がどう議会で問題になつておるかということは我々としても、やはり相当課題が残れる虞れがた。

ある。それに対する対応としてはやはり府県市町村で適當な人を入れるほか道がないといふが、そのためには秘密を守るために生活保護法が適用できること、今度特別制度を用いてきること、今まで行かないのじやないか。こういう感じが非常に強いのですが、どうですか、そういう点についての考え方。

○参考人(浜野規矩雄君) らいは、昔から言う伝染病で遺伝病でない、これは周知の事実です。伝染病と言えば結核と同じ伝染病です。これを周知徹底させればそういう問題はおのずから消えて行くのじやないか。昔結核といふと大変なことで丁度ここで議論しているより以上の問題が昔あつた。この頃は全然そういうものがなくなつた。そんなような関係で、伝染病である、決してその人たちがそういうものでないということをはつきりすれば、……伝染病だから早く療養所に入つて皆さんにうつらないようにしてくれ、こういうことであります。それを徹底しなければいけない。それから中に入つておる人はこの通り立派で、この通りはがらかに生活しておる、それは全部国民の税金でなされておるというふうに……。

合にいろいろ～うるさいものがある、なかなかのを持つておつてもこれは駄目だというような妙なことがあるから、同時に秘密が漏洩するというようなところを受けたがらないのじやないかと思うのですが、北野さんどういうふうにお考えになりますか。

○参考人(北野博一君) 私もその通りだと思います。

○藤原道子君 それではこれは参考のかた全部にお伺いしたいのですが、これは先ほど柳原先生からお話をいただきましたが、病名変更のことです。い者の気持にならなければこの問題はわからぬのじやないか。らい者なのが故に不当な扱いを受けておる、時は生活権さえ奪われておる。こういふ場合に、是非とも、今日ではらい病は治るのだ、昔は療養所に収容されることは出来られなかつた、この頃では退所もできるというようになつておるのだから、こうした意味から言つて心のうずきに絶えず触れられるようになつて、このらい病という名前を一つ変えて外に出しておる、こういうようなことを非常に厭つておるわけなんです。私は是非期待しておるわけなんですが、中には、名前を変えたつてその病気といふものはどういう病気だと言われねばならないから同じじやないかと、こう言わられる。ところが昔はらい病は遺伝病である、こういうことだつた。ところがなぜ名前を変えたのだというときには、今日では伝染病ということは明らかになつたのですから、そういうときになぜ名前を変えたのだといふときには、そういうことを説明してやるといふうなことによつて、一層国民に対する啓蒙というようなことも前進するのです

はないかというようになって考えて、是非の名前は変えてやりたい。それから、ハゼン氏病と言つてはいけないなれば、昨日も話合つたことでございましたが、ハゼン氏菌病というのもよからぬ、或いは第二抗酸菌病といふのが、ようからうし、まあいろいろあります。こういうことを検討して名前を變えた方がいいと私は考えておるのですが、皆さんはどういらっしゃいます。どういうことをお考えになりますか。

○参考人(北村包産君) 先ほど柳原さんからの御質問でも申上げましたので、すが、ハゼン氏病という名前が今問題になつておるのであります。まあ只今の御質問のような立場からは問題になつてしまして、昨年日本顎学会総会が岡山でございまして、そのときに説明議員会がございまして、厚生省から謹問がございました。ハゼン氏病といふ言葉があるが、それについてらいどいう名前を變えるというようなことについて、日本顎学会の意向はどうかと云ふ、いう諮詢が出ておりました。これにつきましてはたしか学会といたしましては、特に学会の立場で學術的には改称する必要はない、ただ併し今後その必要が起つたならば、……現在としては特に改称する必要はない、大体そういうような意味のことを厚生省に答申しております。

それからその問題と関連いたしますかどうかわかりませんが、厚生省から文部省に参つた通牒というものを各大学の学会のほうに廻されたもののがござります。これは厚生省のほうで或いはお話をあるかとも思いますが、要点は、厚生省から文部省に参つて、それから各大学に参つた通知、これは M.A.

の西太平洋地域局長から厚生省に通知があつたと思っておりますが、要するにらい患者に対しても「レーバー」という字があるが、それを使うことを全面的にやめて、今度はレブロシード・ベインショントという字を使用する。それからもう一つらしい病といふ言葉に対してもレブロシードといふ言葉を学術用語とするという通知が厚生省から出されております。その問題に直接は関係ないと思いますが。

○参考人(北野博一君) 学術名とこの法案の名前と違つておるのは、トラコーキマをトラホーム予防法とそのままなつておるのがあります。私は「らい予防法」におきまして、学会におきましてレブロシーランドやはり日本語で言う限りにおいては、「らい予防法」と言つたほうが私は正しいのじゃないかと思います。それからだとえハーンセン氏病と直しましても症状を国民党はよく知つておるわけでございませんから、本當

強制収容をして、もう一遍くらいよ
うございますが、大浜さんにお伺いし
たい。強制収容をして成功されたとい
うような例がおありでございましょ
うか。私はまあ先ほど来、お説のように
できる限り納得効果で入所さしたい、
こういうふうに考えておるわけでござ
います。

○参考人(大浜文子君) 私が責任を以
つてやり出しましてからは強制収容い
たしておりません。で、全部納得、た
ゞも厚良者であつても已卽者であつて

布された思想が、やはり療養所を恐れさせたり或いはらいというものを非常に死以上の宣告を受けたと恐ろしがつたりしている原因になつてゐるんだと存じます。

るでしようかということをあなたに伺いたい。

ざいますから、のことについで先生方のような意見を持たないのでございませんが、私たちがあらゆる機会においてらしい啓蒙宣伝をいたして参りました。でその際大きな写真入りで、そして又大きな宣伝で、らいは決して遺伝ではありません。伝染であるという事を前提にして展覧会をいたしました。その展覧会を眺めながら結局半数以上七分までの人人が、これはなあ、血統というてなあと言って写真を見て通ります。そういうようなことを見ておられますと、如何にらいという言葉の裏には困憊付けられたものがあるか、いくら伝染病だと言つても結局一時代生れ変わらなければ、らいは伝染病であるといふ思想が行き渡らないのだということをいつも痛感しております。そうした場合に国民といふものは大多數の人たちがそういうふうにらいは伝染病であると信じております。法律でもできて生れ変わるときにはすべてのらい患者の扱いも又そした名前も何かすかつと變つてしまつたものになつて、そうしてらいに關係なくこれは皮膚病であつて、というように新しく出発ができるのかもと、うようなことを素人の

に軽い人でわからないような人のとき
にそれをらいだと言つた場合には問題
があるかも知れませんが、大部分の場合
は殆んど国民がよく知つております
から、如何に名前を変えようが、病名を
変えようが、それはやはり国民はらい
病だというにきまつておると私は思う
ので、余り効果はないのじやないか。
それは気分的な問題であつて、実質的
な効果は私は余り上るとは考えており
ません。

○藤原道子君 私に実質的に変りがな
いというならば、この際あれだけ熱望
しておるものなら変えてやつてもい
い。これはまあ討論じやありませんか
ら、御意見を伺うだけですから。

次にお伺いしたいのでござります
が、先ほど来参考人の皆様のお話にも
らはいやはり納得、勧奨で入所させな
ければならないと、とにかく強制で入
れた場合には多くの者が逃走する。そ
の他の問題が起きるといふような御意
見が多かつたのでございますが、伝染
病であるからまあ最終的には止めを得
ないという御意見が、厚生当局には強
いわけなんです。これに対してもあなた
がたが今日までお扱いになりまして、

その際には、たとえ出て来る人がありましても、強制はいたしておりません。されど、昔の強制と申しますのは非常にむごたらしい——本当に患者たちが、人権を無視したというような言葉を使います。現在においてはあのようなことは想像も付かないようなことをやつて来たのでありますから、それに脅えて今度の法律に対しても、ああしたこととを言うんであろうと思います。で、或いは療養所から逃走して来た患者を、療養所の職員の手伝いを受け、蛙のように手と足を四つにくくつて田んぼの中を下げて自動車に乗せて行つたということも聞いております。そういうふうなことが今日においては決してできるものではないと思います。で、衆人環視の中で人権を尊重して行くのであれば、あしたことは決してあり得ない。そして又そんなことをやつてのける役人も私はないだらうと思つております。で、やはり患者はその暴力に負けてというのが、権力に負けて、二度目の収容には落ちついで、療養所の中で死んで行つたという例はございますが、その患者たちに流

○参考人(北野博一君) 私はこれは患者対職員といいますか、或いは患者同士のお互いの間の道德観念を高めるこ^トによつてできるし、又それはお互^いの愛情の問題によつて解決できる、こ^う思うのであります。併し一般的な意見からいえば、或る程度の秩序を守^るような規定が必要だ、そのために法律があるのじやないかというふうに思^{います}けれども、療養所といふ所はやはり家族的な生活をする所であると、私は考^えるが故に、そういうことは明文化しなくとも、お互いの間でそれと同じようなことも、或いはできるだろ^うと私は考^えて、そう申上げました。

○山下義信君 浜野さんによつと伺^{いた}い。先ほど例の患者の家族の生活援助のことについていき／＼御意見が出て拝聴しておつたんですが、そのときになられたのお言葉の中に、藤楓協会のほうでも、一つ今後患者の家族の生活援助のことについていき／＼御意見があつたみたいというお言葉があつた。どういうような計画を持つておいでにな

は、療養所へ入った方が、いろいろ作業能力の点で困るから、農繁期に人を頼んであげて、それで何と言いますか、仕事を見てあげる、こういうのが一番手つ取り早い話です。まあ生活保護法は遵奉されたものと一つ仮定いたしまして、それでもまだその辺まで不足なんです。いわゆる法外援助でございますが、そういうもので計算をしてみますというと、療養所の患者のまあ二割がそういう人じやないかしらど、これは一つの推定であります、が、その方々に月々職人を何人雇う、早い話がああ千五百円づつ月々みると、三百円の日当として五日間、若し五百円であれば三人ということになります。まあ月千五百円ぐらいで、ちよつと忙しいときもありましようから、二万円と、こうしてみますと、一万人の入所者のうち二千人に對して二万円払うと四千円あります。そうすると、今基金が二億円といふと、すぐなくなつてしまふのでございまして、何でもかんでも申訳ないのであります、併しその気持は私たち何とか受け継ぎまして、募金のとき、そういうことがあるのでござりますから、努力してみたゞいと想ります。先ほどちょっと

Digitized by srujanika@gmail.com

強制収容をして、もう一遍くどいよう
でござりますが、大浜さんにお伺いし
たい。強制収容をして成功されたとい
うような例がおありでございましょう
か。私はまあ先ほど来、お説のように
できる限り納得励勵賞で入所さしたい、
こういうふうに考えておるわけでござ
います。

○参考人(大浜文子君) 私が責任を以
つてやり出しましてからは強制収容い
たしておりません。で、全部納得した
とえ浮浪者であつても犯罪者であつて
も、それは納得をさせます。ですから
その際には、たとえ出来来る人があり
ましても、強制はいたしておりません。
で、昔の強制と申しますのは非常にむ
ごたらしい。本当に患者たちが、人
権を無視したというような言葉を使い
ます。現在においてはあのようなこと
は想像も付かないようなことをえて
やつて来たのでありますから、それに
習えて今度の法律に対して、あし
たことを言うんであらうと思います。
で、或いは療養所から逃走して来た患
者を、療養所の職員の手伝いを受け
て、蛙のように手と足を四つにくつく
て田んぼの中を下げて自動車に乗せて
行つたといったことも聞いております。
そういうふうなことが今日においては
決してできるものではない、と思いま
す。で、衆人環視の中で人権を尊重し
て行くのであれば、ああしたことは決
してあり得ない。そして又そんなこと
をやつてのける役人も私はないだろう
と思つております。で、やはり患者は
その暴力に負けてというのが、権力に
負け、二度目の収容には落ちつい
て、療養所の中で死んで行つたという
例はございますが、その患者たちに流

布された思想が、やはり療養所を恐れさせたり或いはらいというものを非常に死以上の宣告を受けたと恐ろしがつたりしている原因になつてゐるんだと存じます。

○藤原道子君 私北野さんにお伺いしたい。先ほどの所内の秩序維持の点ですね。秩序維持の点についてこの程度のものならば、あつてもなくとも同じだというようなお考えだつたと思うんですが、これがなくとも刑法的なものは法で罰すればいい。若しなくとも所内の秩序は維持できるというようなお考えでしょうか。

○参考人(北野博一君) 私はこれは患者対職員といいますか、或いは患者同士のお互いの間の道徳觀念を高めることによつてできるし、又それはお互ひの愛情の問題によつて解決できる、こう思うのでありますし、併し一般的な意見からいえば、或る程度の秩序を守るような規定期が必要だ、そのためには法律があるのじやないかというふうに思ひますけれども、療養所という所はやはり家族的な生活をする所であると、私は考えるが故に、そういうことは明文化しなくとも、お互いの間でそれと同じようなことも、或いはできるだろうと私は考へて、そう申上げました。

○山下義信君 浜野さんによつて伺いたい。先ほど例の患者の家族の生活援助のことについていろいろ御意見が出て拝聴しておつたんですが、そのときにななたのお言葉の中に、藤楓協会のほうでも、一つ今後患者の家族の生活援助の面について、何らか一つ考えてみたいというお言葉があつた。どういうような計画を持つておいでにな

るでしようかということをあなたに伺いたい。

○参考人(浜野規矩雄君)お答えいたしました。藤楓協会が御承知の通り、集まりました金が二億二千八百万円、事務費は一割かかりませんでございました。それで、結局一億千万円近くの金が残りました。それでもまあ募金のときに議論になりましたよなことも一応考えますので、山下議員のお話のような点も……一番問題になつておりますのは、療養所へ入つた方々が、いろいろ作業能力の点で困るから、農繁期に入を頼んであげて、それで何と言いますか、仕事を見てあげる、こういうのが一番手っ取り早い話です。まあ生活保護法は遵率されたものと一つ仮定いたしまして、それでもまだその辺まで不足なんですね。いわゆる外労働でございまして、そういうもので計算をしてみますといふと、頸療養所の患者のまあ二割がそういう人じやないかしら。これは一つの推定であります。その方々に月々職人を何人雇う、早い話がああ五百円づつ月々みると、うと三百円の日当として五日間、若し五百円であれば三人ということになります。まあ月千五百円ぐらいで、ちよつと忙しいときもありましようから、二万円と、こうしてみますと、一万人の入所者のうち二千人に對して二万円払うと四千万円であります。そうすると、今基金が一億円というと、すぐなくなってしまうのでございまして、何でもかんでも申訳ないのでありますて、併しその気持は私たち何とか受け継ぎまして、募金のとき、そういうことがあるのでござりますから、努力してみたいくらいです。先ほどちょっと

申しましたが、何とか一つ無理しないでよく理解して頂いて、今皆もこうやつたら入つて貰けるだろうという調査を各県において、今言った人たちが苦心慘胆、その通りにやつてみて、その中へやはり今のものが入つて来ている。それでそれを一つ実行してみるとどう、併しその場合には、ここで問題になつておりますように、現行法であります生活扶助法を有意義に一つ扱つてもらうように、県内その他で努力してみる、それからそのあと困れば一つ、してみようじゃないか、これはのほほんとやりますと非常に金がかかりますから、予備費として分けてあります、研究しますというと、患者の家族に、療養所に行つて見舞つたり、いろいろなことをしまして、一人の患者に丁度六百五十円、今私が申しました鹿児島県、宮崎県、それが六百五十四かかる。それを一年……。

それをひつくるめますれば、今言いまして、七千八百円も九百円も金がかかる結果が出て来る。その中に、お困りのときには、いささか足りないといふことになれば、若干金を預けるから呼んで見たらいい、こういうふうにいたしますておりますから、一人七百円になります。結論は今言いましたように、二割としてみますと、法外援護は、藤楓協会は数年経てば手を上げて、今皆様御希望の、そういう国、県がなさいます。今それ代つたそういう指導いろいろなことをして、皆さんにわからせることをやつて参りますが、そういう費用が皆目なくなつてしまふことになる。それから又もう一つ、今入つている五千名の患者さんは、即座に入つてもうことが一つの方法として、そうしてあと手厚い方法を皆様に講じてもらつたらどうかと思ひますが、そうすると一人について四万円くらいとすれば、二億円すぐ出てしまいますが、それら、それですつと入つてもらえば、一番簡単な藤楓協会の仕事じやないか、いろいろな方々のいろいろな御意見が出ましたが、現場におきましては理事並びに皆さんの衆知を集めまして、これも役人さんよりも主に実業家、そういう人たちが多くござります。そういう人たちのいろいろの衆知を集めて、つましやかな努力をいたしております。そういう意味で先ほど申上げたのあります。

しかしのですけれども、派手ですね、大変派手ですね。大変派手になるのですね、サービスをやると……。あなたたのほうのおもくろみの法外援護を実施することになりますと、地方では誰にやらせることになりますか。

○参考人(浜野規矩雄君) 法外援護をするとすれば、やはりその療養所長とそれから原の担当官ですね。そういう人がおればそういう人たちの意見を聞いて面倒を見てあげなければいけないのですが、これは法外援護ではとても今の皆さん御意見をとらなければいけないので、募金のときにそういう趣旨が盛られておりますので、しておりますが、いざとなればなか／＼実行は困難であると私は思うであります。

○山下義信君 私は只今藤楓協会の御方針としては重大なことをおつしやったと思うのです。同時に私は賛成です。その法外援護を療養所長若しくは専任担当官に頼むということは是非願いたい。それが民生部関係でやられたのでは私は非常に弊害があつて心配だ、それでは是非その方針がいいと思うのですが、今藤楓協会は最近の事業年度で事業費はどのくらい予算を持つておられるでしょうか。事務費を除いて純然たる事業費はどのくらいでしょうか。

○参考人(浜野規矩雄君) 二億円と一応しまして、そのうち一億五千万円を基金にいたしまして、それを金利にいたしますと年額千二百万円であります。それから指導宣伝で国からの委託費が百万円で十三百万円、それから今けました五千万円のうち二千八百万円で建物を買いまして、そうしてどれはいろいろ問題が出ておりますが、ば

つと金が一遍でなくなつてしまふから、建物を持つことですかね。
○山下義信君 それは協会の本部です。

ばかりで切上げあります。今年も今度
しました金利千二百万円、それから政
府からの委託費百万円、この千三百五
万円、それで今その建物をなんとか有効
に使つて、家賃でも取つて、それで一
つ研究費のほうを是非なんとか援助して
いきたい、ちょうど四千万円ほどそ
れだけのものを、金利だけの家賃をも
らいたいというので、只今努力してお
ります。

○山下義信君 大体事務費を除いて純
然たる事業費は一千万博円ぐらい。

○患者へ(浜野規矩雄君) 千二百万円
ぐらいでございます。

○山下義信君 月に百万円お使いにな
る。その中で今の主として患者の家族
の生活の援護、直接間接に今言つたよ
うなお仕事に投ぜられるという御予算
はどのくらい。

○患者へ(浜野規矩雄君) これは昨年
も百万円、今年も百万円組んであります。
患者のほうの今文化費とか娯楽費
に約三百万円を各療養所に配つており
ます。昨年はそれを約束してあるもの
ですから、百万円組みました。そうい
う事例は今のところありませんので、
今年も百万円組んでありますが、今度
先ほど申しました鹿児島、宮崎といつ
たような五つの県といたしまして基金
五百万元を殖しまして、その中にも組
んでおる。これもそういうような関係
で、そういういろんなものが多くて、
せつばつまたたときに、一つそういう
所長なり係官で使つてもらいたい。こ
ういうので渡すことになりました。

同時に本部のほうにも百万円だけと
てありまして、本当に困ったとき、若
くありとすればしようとしないが、す
ぐ法外援助をやつてしまふと藤岡協会

もつぶれてしまうことになりますの
で……。

○山下義信君 よくわかりました。あなたのはうで療養所内にいろいろ文化慰安的なそういう施設面に寄与して頂くことはうす／＼仄聞しております。誠に有難いと思うのです。今私が伺いましたその患者の家族に対する生活援護というような面については御予算もあまりないし、又これからというところで、只今のところでは別段の御計画はない。結論はそういうことになりますね。

○参考人(浜野規矩雄君) 希望があつて申出があれば予算だけはとつて置きます。

○藤原道子君 北野さんにお伺いしたことに対する対してどういうふうにお考えですか。

○参考人(北野博一君) どおりの罰則でござりますが。

○藤原道子君 患者の診察を拒んだとき……。

○参考人(北野博一君) こういう罰則を適用しなくても済むように私は県で仕事を進めたいと思うのであります。が、本当に若しもいるならば止むを得ない場合もあるかと思いますが、何ともこの点に関してはあまりはつきりしたことは申上げかねるのであります。

○委員長(堂森芳夫君) それでは大体質疑も尽きたようだございますから、参考人の御意見をお聞きすることはこの程度にいたしたいと思います。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(堂森芳夫君) 御異議ないものと認めます。

参考人の方々には大変お忙しいところを、而も酷暑の中を長時間極めて有意義な御意見を発表下さいまして、ありがとうございました。誠に長時間有難うございました。この機会に厚くお礼申上げます。それでは午前中の会議はこれくらいで休憩いたしまして午後二時に再開いたしたいと存じます。

午後零時五十八分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

昭和二十八年七月二十五日印刷

昭和二十八年七月二十七日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局